

Événement

« Bi Tassarof », ou l'art à la rescouvre du livre...

Il ne s'agit pas de l'ouverture officielle de la Bibliothèque nationale, mais d'une exposition qui entrouvre, enfin, les portes de cette prestigieuse institution en phase finale de réhabilitation. « Bi Tassarof », ou lorsque « 55 artistes libanais répondent à l'appel du livre » et qu'ils font d'un ouvrage à la pagination défectueuse la source féconde de 55 œuvres d'art.

Zéna ZALZAL

Désormais, l'art fait son plein à Baabda en ce moment. Faisant face au jardin du même nom qui accueille périodiquement des sculptures et installations monumentales, la Bibliothèque nationale (BN) présente vers un à partir de ce soir et jusqu'au 13 novembre, des œuvres « faites maison » par 55 artistes libanais signe d'un livre... comportant un défaut de pagination.

Tout commence avec un ouvrage édité en 2010 par la Fondation libanaise de la Bibliothèque nationale (FLBN) dont les chapitres envoient des mal assomblés. Intitulé *Coffre de presse au Liban, 1918-1958*, ce recueil qui devait accompagner un hommage témoignant de la riche collection de périodiques et journaux des archives nationales n'a donc plus été distribué. Et ses exemplaires sont restés au dépôt jusqu'à ce que Randa Douski, présidente de la FLBN, en fasse le thème fidèle d'une exposition qui réunit au fonds d'œuvres libanais au profit du projet de réhabilitation de la BN.

Il y a dix ans, la FLBN avait organisé, en collaboration avec Nadine Beagle (galerie Jérôme Robert), *Porteur pour plumes*, une première opération de communication, et recueilli des dons pour l'édification d'un espace d'exposition. L'opération, qui avait présenté au musée Sursock une sélection d'œuvres de 42 artistes toutes inspirées du livre, avait connu un succès massif. Pourquoi ne pas réitérer l'expérience en mettant cette fois à disposition des artistes des copies de l'ouvrage défectueux afin qu'ils s'en inspirent librement pour créer chacun une pièce avec son langage, son style et son



Nadine Beagle et Randa Douski, respectivement directrice et institutrice de l'exposition « Bi Tassarof ».

medium de prédilection ?

Randa Douski soumet l'idée à Nadine Beagle qui s'enthousiasme pour ce concept de « livre vivant ». Elle lance alors le projet auprès d'un grand nombre d'artistes libanais : « de différentes générations et écoles », contactant directement ou à travers leurs galeries.

House of Cards

« Je modifie une disposition artistique qui reflète la diversité culturelle du pays. Qu'il y ait à la fin de jeunes talents et de grandes signatures. Mais aussi des artistes locaux et d'autres résidents à l'étranger,

qui, portés par l'engagement et dédiés à l'écriture de l'architecte Kader Attia-Bachir, trouvent naturellement leur place au sein de cet espace de culture et de médiation.

Libres d'en disposer à leur guise, leur nombre d'artistes ont démontré davantage pour le retour au plaisir de se dégager qu' d'installations.

A l'instar de la sculptrice Mireille Homsy, la plasticienne école Amal Bachir, de Liane Mattar-Rabbat, qui a dépeint le ciel du Liban dans ses pages, ou encore d'Anaelle Daco, qui a décliné pour en faire un *Museo d'Arte* en vidéo. Beaucoup ont intégré les pages des dernières éditions nationales (Greta Nuss, Louis Pharaon, Mounir el-Hajj, ou encore Radha Boulos), qui présentent un assemblage de peintures et collages interprétant le livre sur pages vides pour former le mot *Bi*. D'autres l'ont tout simplement peint, comme Liana Zlidi ou Cessanta Bahloul,

qui a fait du livre un support de sa peinture sociale et sociale de nature mixte. On se sont inspirés de son contexte dans leurs peintures (Ferwar de Jérôme el-Louai et Randa Ali Ahmad, ou composition de 7 panneaux autour de la machine à écrire par Edige Marig...).

Langage binaire

Certains se sont avancés à se faire des objets, parfois inédits, en papier recyclé ou en assemblages. Gaby Mouawad l'a ainsi transformé en caméra sur pied, et Lina Halaby en échiquier. Quelques-uns sont revenus en Encre d'artiste (Ludique chez Christine Kettani), ou critiqué pour le poète Alain Toufic. Ce dernier estime qu'il n'a pas le droit de détruire un livre, alors il y a ajouté un poème calligraphié sur des pages en accroches. Et enfin, un peu dans un même ordre d'idée, il y a ceux qui ont préféré interpréter le manuscrit disparaît, du bout des doigts et du papier (Elié Attia, Rania Falaki), ou encore mystérieux Jeanne Hadjimous et Khalil Joubari, qui ont transmis certains de ces textes en langage binaire.

On ne peut évidemment pas énumérer toutes les œuvres exposées, qui valent pour le plaisir, le débat. D'autant que l'exposition offre de belles découvertes de jeunes talents. Légèrement à l'ombre de leur auteur, Randa Douski et Nadine Beagle saluent de concert : « la solidarité et la générosité des artistes qui se sont investis très sérieusement dans ce projet, en passant à peine de faire des œuvres diverses et offensives ». Cela témoigne du produit de la vente des œuvres sera reversé aux travaux de réhabilitation en cours de la bibliothèque.

A signaler que c'est le calligraphe Randa Sayegh qui a transcrit et mis en forme de cette exposition. Comme quoi, même avec des erreurs, le livre reste un gendarme pourvoyeur d'idées, un simple outil de narration.

* Horaires d'ouverture : du mardi au dimanche, de 10h à 18h. Entrée libre.

En attendant le décret de nomination d'un directeur et d'un conseil d'administration...

C'est à l'initiative du ministre Philippe de Bassac (M&S), en 1990 que la Bibliothèque nationale du Liban voit le jour. En 1921, Grand bibliothécaire, cet historien et philosophe fait don à l'État libanais de sa collection personnelle 20 000 ouvrages imprimés, 8 000 manuscrits arabes, ainsi que les premiers périodiques publiés dans le pays. Il met à sa disposition une bibliothèque de cette institution et le déclenche pour un livre, dans les années 40, la loi où convergent les initiatives du pays et de la région.

L'époque d'or de la BN s'arrête en 1975, avec la guerre.

Depuis, à l'époque, dans

l'ancienne Faculté de droit de l'UL, à Sankaria qui héberge désormais la Bibliothèque nationale, il restait à la fondation de couvrir les coûts de restaurations, de démolitions et d'indication des manuscrits et documents. Ainsi que la loyer des œuvres de la zone franche du port où se sont installées plusieurs établissements privés du travail (Brancoq) qui n'a pas accompagné, malgré l'importance et l'âge des œuvres, à assurer la sécurité de cette exposition qui visait à financer le marché national.

Le projet architecturale du nouveau site est actuellement à sa phase finale de finalisation, et il a également signifié dans le communiqué de presse. Longtemps l'institution ne devrait donc plus tarder à ouvrir ses portes. Sauf que pour qu'elle puisse fonctionner, il faudrait un décret de nomination de son directeur et d'un conseil d'administration. Mais cela est naturellement une autre histoire...



Composition en 9 panneaux de Tarek Darghouth.



« Roulé » d'Alfred Tarazi. Galée sur toile (100 x 100 cm).



Plus que de décomposer le livre, Alain Toufic a préféré y ajouter un poème calligraphié, subtile critique de l'état du pays.



Vue générale de l'exposition.

« Accès à la Bibliothèque nationale du Liban », de Mohammad al-Rawi, guidé sur « Typewritten Art », papier morte sur aluminium (130 x 100 cm).

Le dessin à un crayon de 3 heures pour une personne d'après une photo qu'il a réalisée un bon bout de temps. PLAF que je préfère à l'écriture il s'agit des peintres qui peuvent interagir plus intimement. La réflexion est évidemment évidemment subjective. Comme l'a dit toute approche artistique. Vous avez bien.

Haga photographique entièrement sophistiquée de Mohammad al-Rawi, qui a reproduit sous forme monochromatique de peu de chose les pages du livre concernant deux différents périodes romaines. Sans doute la page la plus difficile, ayant dans la fin de l'œuvre de Jean Braghieri.

2 - La composition de 9 pages, réalisée à l'acrylique sur toile, regroupant en huitrois la moitié d'une calligraphie signée.

3 - Le résultat décapité dans la nature carbonnée et mortifiée sur plusieurs signé Zemra Kamerdine Bakkar.

4 - Crédit à l'écriture de Jean Braghieri, sans doute un peu moins importante que celle de Jean Braghieri.

5 - Les photographies à l'acrylique, blanc et noir sur papier, réalisées par les artistes de Maroun Shraieb.